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В этом году это не просто обычное
совещание, а значимое – Год педагога
и наставника, объявленный Указом Пре-
зидента России В.В.Путиным.

Также на Театральной площади со-
стоялась презентационная выставка
«ПроОбразование РСО–А», где прошли
мастер-классы по созданию бук-трейлеров
на уроках осетинского языка, демонстра-
ция архитектурных макетов, презентации
дидактических материалов и выставки
детских работ.

На совещании присутствовали ветераны
педагогического труда, заслуженные, по-
четные работники образования, молодые
педагоги, победители конкурсов професси-
онального мастерства, представители рек-
торского сообщества республики, органов
государственной власти и местного само-
управления. Также в зале присутствовали
педагоги – участники специальной военной
операции – и педагоги, которые воспитали
героев, защищающих родное Отечество на
передовой в зоне СВО. 

Собравшиеся отдельно попривет-

ствовали заслуженных учителей РФ,
директора МБОУ «СОМШ №44» Татьяну
Николаевну Цуциеву, директора центра
образования «Интеллект» Беллу Нико-
лаевну Галаову и, конечно, человека, 
который взрастил каждого второго, если
не первого, в нашей республике в систе-
ме допобразования – Анну Аркадьевну
Гучмазову.

Министр просвещения РФ Сергей
Кравцов выступил с видеообращением
к участникам, выразил благодарность за
усердный, кропотливый труд, неравнодуш-
ное отношение к своему делу, рассказал
о развитии системы образования, целях
и задачах, которые предстоит решать, а

также поздравил работников образования 
с началом нового учебного года. – Вместе 
мы решаем все поставленные задачи, 
– сказал министр. – Высокий результат 
получается исключительно командными 
усилиями, вкладом каждого из вас в наше 
общее дело – в образование и воспитание 
детей. Дорогие учителя! Это ваш год – Год 
педагога и наставника. Президент не-
однократно подчеркивал значимость про-
фессии учителя. Она поистине народная. 
В подтверждение этих слов хочу сказать, 
что в текущем году мы запустили акцию 
«Спасибо учителю». Откликнулись уже 
более полумиллиона россиян. Отправ-
лены открытки любимым педагогам-на-
ставникам. Никакая другая профессия не 
может сравниться с такими масштабными 
благодарностями. Важно, что профессия 
востребованная. Растет престиж к ней 
среди молодежи. Уверен, что молодые пе-
дагоги придут в школы и будут продолжать 
нести традиции отечественной системы 
образования.

Далее министр отметил, что с начала 

нового учебного года будут внедрены 
новые квалификационные требования 
(педагог-методист и педагог-наставник). 

Сегодня мы с вами строим суверенную
систему образования. В прошлом году 
федеральным законом были утверждены 
обновленные общеобразовательные про-
граммы, единые для всех школ по всем 
учебным предметам для всех уровней 
образования. Она вводится с 1 сентября. 
2023 – 2024 учебный год переходный. 
Поэтому 11-е классы могут продолжить 
обучение учебным планом, соответству-
ющим стандарту до вступления в силу 
изменений. 

(Продолжение на стр.2)

«СМЫСЛОВЫЕ ВЕКТОРЫ РАЗВИТИЯ 
СИСТЕМЫ ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКИ 

СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ–АЛАНИЯ»

Всю свою жизнь Анна Арка-
дьевна посвятила делу развития 
и совершенствования системы
дополнительного образования
детей и молодежи. Все эти годы
она учила своих воспитанников
главному – понимать красоту,
смелее проявлять свой талант,
становясь образованными высо-
кодуховными людьми.

За это время пройден интерес-
ный, многогранный путь станов-
ления и развития неординарной
личности, путь от учителя до
директора средней школы, от
инструктора, заместителя заве-
дующего отделом средних школ
и вузов Северо-Осетинского
обкома комсомола до члена Всероссийского
совета директоров, общественной палаты трех
созывов, директора Дома пионеров, Дворца
пионеров, республиканского Дворца детского
творчества имени Б.Е.Кабалоева. Она – заслу-
женный учитель РСО–А и РФ, академик Между-
народной академии допобразования.

Более 40 лет была бессменным директором
Дворца детского творчества, который в следу-
ющем году также отметит юбилей – 50-летие. 

В Северной Осетии вряд ли найдется тот,
кто не был бы знаком с этим потрясающим
человеком, Анной Аркадьевной Гучмазовой.
Каждый из выступавших вспоминал свое личное
знакомство с ней.

Председатель Парламента Республики Се-
верная Осетия–Алания Таймураз Русланович
Тускаев:

– Сегодня замечательный день, когда мы
можем сказать слова благодарности великому
человеку, который внес большой вклад в разви-
тие всей системы образования,– обратился он 
к юбиляру и гостям. – Я просто приведу пример
из своей жизни: это было более 40 лет назад, 
нас, школьников из Ирафского района, в один
из воскресных дней привезли на конкурс во
Дворец пионеров. И мы окунулись в волшебный
мир знаний нового: физики, истории, химии. Нас
проводили по очень торжественным кабинетам,
задавали разные вопросы, на которые мы не
всегда могли сразу ответить. Но когда увидели
мир совершенства, то поняли, что нам нужно 
еще много учиться, трудиться, чтобы достичь
больших высот в жизни. Эта дорога стала  доро-
гой знаний для тех, кто потом состоялся как врач,
инженер или историк… То есть теми людьми, 
которые внесли значимый вклад в социально-
экономическое развитие нашей республики.
Огромное спасибо, Анна Аркадьевна, вам за
этот замечательный путь!

Сегодня я не могу не сказать о семье Гучма-
зовых. Это великий пример служения своему
делу. И на примере Анны Аркадьевны и Роберта
Борисовича мы видим, что люди отдали свои
профессиональные качества, доброту, силу
своих сердец детям. Создана огромная школа
в системе допобразования, которая сегодня
очень эффективно работает. Наша система
всегда искала лучшие пути развития, которые
находились. И по вашим стопам идут сегодня 
ученики, которые находятся в этом зале. Роберт
Борисович сохранил школу греко-римской борь-
бы. Под его руководством республика получила
олимпийских чемпионов. Нынешний директор
школы Владимир Борисович Уруймагов про-
должает его дело. Огромное вам спасибо за
уникальный, профессиональный и нравствен-
ный урок. Мы уверены в своем будущем, потому
что молодое поколение идет вперед, опираясь
на ваши очень большие, глубокие уроки.

От имени главы региона Сергея Ивановича
Меняйло, депутатов Парламента РСО–А, все-
го руководства республики поздравляю вас с
юбилеем. Мира, здоровья, благополучия, пусть

ваши младшие достойно пронесут тот флаг, 
который вы высоко подняли. С праздником вас, 
Анна Аркадьевна! 

Затем Указом С.И.Меняйло за большой 
личный вклад в обучение и воспитание подрас-
тающего поколения он вручил Анне Аркадьевне 
Гучмазовой медаль «Во Славу Осетии».

С приветственными словами к юбиляру об-
ратились также министр образования и науки 
РСО–А Элла Маирбековна Алибекова, глава
муниципального образования г. Владикавказ, 
председатель Собрания представителей г. Вла-
дикавказа Александр Викторович Пациорин, 
руководитель Архивной службы РСО–А Елена 
Шамильевна Тебиева, координатор региональ-
ного отделения «Российского движения школь-
ников» по РСО–А, председатель РОО «Союз 
детских и подростковых организаций» РСО–А 
Жанна Юрьевна Маргиева. Присутствовавшие 
и юбиляр тепло поприветствовали первого главу 
Южной Осетии Людвига Алексеевича Чибиро-
ва. Пришли поздравить юбиляра и заместитель 
председателя Правительства РСО– А Лариса 
Александровна Туганова, председатель Со-
вета женщин РСО–А Лариса Батырбековна 
Хабицова, министр труда и социального разви-
тия Алина Казбековна Айдарова. Также в зале 
присутствовали депутаты Парламента РСО–А, 
государственных и муниципальных органов вла-
сти, представители профессиональных союзов
и других общественных организаций.

Ведущие зачитали поздравительные теле-
граммы от экс-Президента РСО–А Александра 
Сергеевича Дзасохова, а также от бывших ее 
выпускников, присланные из разных концов 
страны: «Уважаемая Анна Аркадьевна! Ваше 
имя для Осетии – олицетворение счастливого
и творческого детства. Уверен, в республике 
сложно найти семью, взрослых и детей, чей 
жизненный путь хотя бы раз не столкнулся со 
стенами Дворца детского творчества. Ваше имя 
полвека неразрывно связано с Дворцом пионе-
ров. Неравнодушие – одно из черт вашей много-
гранной натуры. Именно это качество учило не
одно поколение детей дружить, любить жизнь, 
стремиться к знаниям, хорошо учиться. Сколько 
раз на вашем лице видели улыбку с непод-
дельной искренностью за успехи подопечных, 
которые на всю жизнь сохранили ваши тепло и 
уважение. В Республиканском дворце детского 
творчества выросли несколько поколений жи-
телей Осетии. И сейчас тогдашние октябрята, 
пионеры и комсомольцы уже приводят сюда 
своих детей и внуков. С уважением заместитель 
председателя Правительства РСО–А, Полно-
мочный представитель РСО–А при Президенте 
РФ Игорь Александрович Барсков».

Многие выпускники Дворца детского творче-
ства вернулись в него уже в качестве педагогов. 
И сегодня на сцене выступают их воспитанники. 
А выпускники «Маленького джигита» (Алексей 
Лазаров), народный артист РСО-А) и Зарема 
Цагараева стали признаными артистами.

Соб. инф.

ОСТАВАТЬСЯ МОЛОДЫМ
На сцене Русского академического театра имени Е.Вахтангова прошло чествование

Анны  Аркадьевны  Гучмазовой.

В Северной Осетии прошло традиционное августовское совещание работников
образования. Это важное событие для системы образования. День, когда педаго-
гическое сообщество подводит итоги за прошедший учебный год и определяет, что
готовит им год грядущий.
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(Продолжение. Начало на стр.1)
С. Кравцов обратился именно к учителям

истории, напомнив, что сегодня, когда про-
должается информационная война, Запад
пытается исказить правду и представить
события в ложном свете.

– Нашей опорой должно стать каче-
ственное историческое образование.
Нами уже создан первый единый государ-
ственный учебник по новейшей истории
для 10 –11-х классов. Он содержит два
полностью синхронизированных курса
– историю России и всеобщую историю.
Важно, что учебник для 11-го класса будет
поставлен до 1 сентября во все школы
нашей страны. Приоритетное внимание
нужно уделять воспитанию. Каждый по-
недельник, после того, как в школе будет
поднят государственный флаг и прозвучит
гимн, учебная неделя открывается разго-
ворами о важном. В новом учебном году
проект этот будет продолжен. 

Также принята единая федеральная
программа воспитания. К ее реализации 
нельзя подходить формально. Важно
найти подход и заинтересовать ребят.
Большую роль здесь играют советники
директора по воспитанию. С этого года
активно заработало «Движение первых».
Прошу усилить взаимодействие движения,
обеспечивая воспитание детей с опорой
на духовно-нравственные ценности.

Он выделил еще один приоритет, за-
метив, что с нового учебного года во всех
школах внедряется Единая модель про-
фориентации.

– В 6 – 11-х классах еженедельно в
рамках внеурочной деятельности по чет-
вергам будут проходить занятия по единой
модели профориентации «Россия – мои
горизонты». 

К концу 2024 года в Северной Осетии
будет функционировать 141 центр «Точ-
ки роста», откроются на базе двух школ
«Кванториумы», в школе № 2 г. Алагира 
появится «IТ-куб». А еще к будущему

году во всех школах должны начать работу
театры, музеи, спортивные и туристиче-
ские клубы, ведь в новом учебном году,
как подчеркнула министр образования
региона, особое внимание будет уделено
развитию именно школьного дополни-
тельного образования. Воспитание имеет
место лишь тогда, когда осуществляется
созидательная деятельность.

С 1 января текущего года в школах орга-
низована государственная система «Моя
школа». Уже более 800 тысяч педагогов и
более 450 тысяч учеников зарегистриро-
вались в ней. Это инструмент в помощь
учителю.

Еще никогда мы не работали в таком вы-
соком темпе. Я хочу высказать отдельные
слова благодарности всем управленцам в
системе образования в регионах. Также к 
новому учебному году в рамках нацпроек-
та «Образование» в селах и малых горо-
дах откроют двери новые центры «Точки 
роста», «IT-кубы», «Кванториумы».

В рамках национального проекта «Об-
разование» поставлена цель: войти в
десятку лучших стран мира по качеству
образования. На сегодня мы фактически
вошли в нее. Качество российского об-
разования подтверждается триумфом на-
ших ребят в международных олимпиадах.
Гордимся их победами.

Коллеги, желаю всем успехов в новом
учебном году. Сил и энергии. Поздравляю
всех еще раз с Годом педагога и настав-
ника!

В мероприятии приняли участие Глава
РСО–А Сергей Иванович Меняйло,
руководитель Федеральной службы по
надзору в сфере образования и науки
РФ Анзор Ахметович Музаев, статс-
секретарь – заместитель министра
просвещения РФ  Андрей Алексеевич
Корнеев, первый заместитель директора 
ФГБУ «Национальный исследовательский
центр «Курчатовский институт» Екатерина
Андреевна Толстикова и министр образо-
вания и науки РСО–А Элла Маирбековна

Алибекова. Также на совещании присут-
ствовали и гости: министр образования и
науки РЮО Аслан Давидович Лолаев, 
заместитель министра образования Ре-
спублики Ингушетия Ахмед Баширович 
Парагульгов, заместитель министра об-
разования и науки Республики Дагестан
Аида Османгаджиевна Алгатова. 

Глава республики рассказал о значи-
мых проектах, которые уже запущены и 
планируются к реализации, а также о нов-
шествах, которые вступят в силу с нового
учебного года.

– Мы сколь угодно долго можем говорить 
о капремонтах и новой технике, но все это 
не имеет значения, если за системой нет 
людей – настоящих профессионалов. Клю-
чевое звено в нашей общенациональной
системе образования – кадры, это каждый 
преподаватель, каждый наставник, заня-
тый обучением наших детей, – обратился 
он к участникам совещания.

Также С.Меняйло сообщил, что с 1 сен-
тября все молодые педагоги республики
будут получать дополнительную надбавку 
в размере 70% от оклада в первый год 
и 50% – во второй год работы. На по-
вышение заработной платы работников 
системы образования будут направлены 
и гранты Правительства РСО – А. На них 
смогут претендовать те общеобразова-
тельные организации, которые внесли 
значительный вклад в качественное об-
разование подрастающего поколения. В 
этом году грантовые средства получат 30 
лучших городских и 30 сельских школ в 
общем объеме 60 млн рублей. Напомним, 
поручение о пересмотре системы оплаты
труда учителей глава региона давал в 
2021 году.

С прошлого года были введены до-
полнительные надбавки за непрерывный 
стаж работы, проведение внеурочной 
деятельности, а также за статус учителя-
методиста и наставника. 

– Повышение заработной платы пе-
дагогов является одним из направлений
комплексной работы над модернизацией 
системы образования Северной Осетии. 
Кроме того, большое внимание уделяется 
развитию образовательной инфраструкту-
ры. Так, республика участвует в программе 
капитального ремонта школ. С прошлого 
года благодаря федеральной инициативе 
удалось отремонтировать и на финальной 

стадии ремонта 53 учебных заведения,
ремонт еще 13 закончат осенью. Заявка на
2024–2025 учебный год еще по 20 школам
также поддержана.

Еще одна из приоритетных задач си-
стемы образования, которую озвучил
Глава РСО – А – сохранение и развитие
осетинского языка.

– Сохранение осетинского языка – наш 
нравственный долг перед будущими 
поколениями. В сентябре на базе Ин-
ститута археологии начнет работу 
Центр развития осетинского языка.
Он станет площадкой для сохранения и 
развития, культуры и традиций, а также
научных исследований. А вообще, ставка
на образование – одна из ключевых для 
всей страны и, в частности, для нашей 
республики. Мы многое делаем: респу-
блика включается во все федеральные
проекты, выступает площадкой для 
проведения межрегиональных и всерос-
сийских мероприятий в сфере образова-
ния,– сказал он.

Также было отмечено, что ведется си-
стемная работа по улучшению качества
организации горячего школьного питания,
развитию дополнительного образования,
профориентационной деятельности.
Кроме того, в практическую плоскость
перешло взаимодействие республики с
Курчатовским институтом и МГИМО, в
дальнейшем сотрудничество будет раз-
виваться.

– Нельзя экономить на нашем будущем, это
то, что касается молодежной политики, – под-
черкнул глава. – И оно будет светлым тогда,
когда мы подготовим высокообразованное
поколение. Поэтому хочу вас поздравить с 
Годом педагога и наставника и пожелать вам
всем успехов за то тепло, которое вы вносите
в подрастающее поколение!

В рамках мероприятия Сергей Меняйло
вручил благодарственные письма за высо-
кий профессионализм и вклад в систему 
образования республики работникам
педагогической сферы: Ангелине Ара-
мовне Багаевой, учителю математики
центра образования «Эрудит»; Ларисе 
Михайловне Босиевой, учителю мате-
матики республиканского детского реа-
билитационного центра «Тамиск»; Елене 
Сулидиновне Ганиевой, директору СОШ 
г. Беслана;                                      

(Окончание на стр.3)
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ЛУЧШИЕ 
ШКОЛЫ 

СЕВЕРНОЙ 
ОСЕТИИ 

ПОЛУЧИЛИ 
ГРАНТЫ

Школы республики, достигшие
наилучших результатов  в
образовательной деятельности
по итогам работы за 2022/2023
учебный год, получили гранты от
Главы РСО–А Сергея Меняйло. 

При оценке эффективности
школ учитывались различные
пок азатели ,  в  частности ,
результаты ГИА,  участие
школьников в олимпиадах,
спортивные достижения, реализация программ профильного и допобразования. 

На данные цели было выделено 60 млн рублей. Полученные гранты  будут направлены
на поощрение работников образовательных организаций. Максимальная сумма гранта
составила более 5 млн  рублей. Размер гранта зависел от количества набранных баллов.

В список лучших школ вошли 60 объектов: 30 школ городской местности и 30 школ
сельской.

В первую пятерку лучших школ, расположенных в городской местности, вошли:
МБОУ ордена "Знак Почета" гимназия № 5 им. А.В. Луначарского;
МБОУ СОШ №38 (многопрофильная) им. В. М. Дегоева;
МБОУ СОШ №1 имени Героя Советского Союза Г.В. Пасынкова г. Ардона;
МБОУ СОШ школа №30;
МБОУ СОМШ № 44 им. В. Кудзоева.

В первую пятерку лучших школ, расположенных в сельской местности, вошли: 
МБОУ СОШ имени Героя Советского Союза Н.Д. Дронова села Троицкого;
МБОУ Средняя общеобразовательная школа №1 им. заслуженного
    учителя РФ А. А. Агаева, с. Камбилеевское;
МБОУ Средняя общеобразовательная школа №2, ст. Архонская;
МБОУ СОШ №2 имени Героя Советского Союза Х.З. Мильдзихова, с. Эльхотово;
МБОУ СОШ имени Героя Советского Союза И.Я. Филько станицы Павлодольской.
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(Окончание.Начало на стр.1)
Олегу Избековичу Дзодзикову, педа-

гогу дополнительного образования Школы
космонавтики имени Р. В. Комаева; Ольге
Александровне Ивановой, учителю 
английского языка СОШ № 2 им. А.С.
Пушкина г. Моздока; Майе Кирилловне
Каировой, учителю английского языка
СОШ № 1 имени Героя Советского Союза
Г.В. Пасынкова г. Ардона; Кларе Каурбе-
ковне Киргуевой, учителю осетинского
языка и литературы ООШ № 3 имени А.М.
Абаева г. Дигоры; Виктории Ботазовне 
Козаевой, мастеру производственного
обучения, преподавателю Моздокского
аграрно-промышленного техникума;
Мадине Таймуразовне Слановой, ди-
ректору СОШ № 38 (многопрофильная)
имени В.М. Дегоева; Заире Каурбековне
Текоевой, учителю русского языка и ли-
тературы СОШ № 2 г. Алагира; Заурбеку 
Мурзабековичу Комаеву, учителю ма-
тематики СОШ № 1 имени заслуженного
учителя РФ А. А. Агаева с. Камбилеевско-
го Пригородного района.

Анзор Музаев отметил, что система об-
разования России выходит на качествен-
но новый уровень как в целом, так и на
уровне субъектов.

– Несколько лет назад я не раз на-
ходился в командировках в странах 
Европы и могу уверенно сказать: тот
уровень образования, который есть в
наших государственных школах, у них –
только в частных учебных заведениях.
Сейчас в российских школах планомерно
создаются условия для качественного
и современного образования. Такого
массового обновления и ремонта об-
разовательных учреждений в стране
еще не было. Что касается Северной 
Осетии, то мы отмечаем достижения 
в сфере образования, и это результат
командной работы руководства респу-
блики. И особенно – результат того,
что глава субъекта уделяет огромное
внимание вопросам образования. Знаю
лично, что самый большой приоритет
у него – развитие образования. Всегда
с охотой откликаюсь на приглашение
посетить вашу республику, – сказал он.

Глава Рособрнадзора в своем высту-
плении подвел итоги экзаменационной
кампании 2023 года, отметив, что ЕГЭ
прошел в штатном режиме и без сбоев. Он
поблагодарил педагогов, которые приняли
участие и качественно отработали.

В рамках мероприятия А.А. Музаев
вручил благодарственные письма Лауре
Борисовне Гудиевой, учителю СОШ
№47; Анжеле Александровне Владек,
учителю СОШ №7 г. Владикавказа; Лю-
бови Викторовне Индоловой, главному
специалисту Управления образования
АМС Моздокского района.

А. А.Корнеев поприветствовал всех
педагогов и ветеранов педагогического
труда от имени Министерства просвеще-
ния России и поздравил с началом ново-
го учебного года. Поблагодарил всех за
каждодневный, значимый и нелегкий труд.
Рассказал, по каким новым учебникам
ученики будут заниматься, о том, что в
федеральную программу войдут занятия

по начальной военной подготовке, а так-
же отметил, что с этого года выпускники,
получившие по результатам ЕГЭ 2 или
3 "четверки", будут награждаться сере-
бряными медалями «За особые успехи
в учении»…

Затем он вручил знаки почета за добро-
совестный труд и значительные заслуги
в сфере образования  почетное звание
«Почетный работник в сфере образова-
ния РФ» Елене Юрьевне Коростыле-
вой, учителю начальных классов МБОУ
ордена «Знак Почета» гимназии №5 им.
Луначарского, педагогический стаж – 32
года. За многолетний плодотворный труд
нагрудным знаком «За верность профес-
сии» награждена Тамара Борисовна
Бегизова, учитель математики СОШ №27,
педагогический стаж – 47 лет; за личные 

заслуги, постоянную помощь молодым 
работникам в совершенствовании форм
и методов работы нагрудным знаком 
«Почетный наставник» – Людмила 
Сулеймановна Исакова, ректор ГБОУ 
ДПО «СОРИПКРО», педагогический
стаж – 38 лет. За добросовестный труд
и значительные заслуги в сфере обра-
зования благодарственными письмами
Министерства просвещения РФ были
награждены молодые педагоги Яна Ир-
бековна Бекоева, учитель осетинского
языка ГБОУШИ «Аланская гимназия»;
Ольга Владимировна Угнивенко, учи-
тель математики ГГОУ «РФМЛИ»; Жанна 
Ефимовна Хохова, учитель начальных 
классов СОШ с.Сурх-Дигоры.

В этом году республика начала сотруд-
ничать с Курчатовским институтом. От
имени президента ФГБУ «Национальный
исследовательский центр» Михаила Ва-
лентиновича Ковальчука и его замести-
теля Марата Аркадьевича Камболова
Е.А.Толстикова поздравила всех с на-
чалом нового учебного года и высказала
мнение, что нет на свете профессии,
которая была бы более творческой и
светлой в мире. 

– Сфера образования никогда нас не 
отпускает. В этом году мы подписали со-

глашение между главой и правительством
республики с Курчатовским институтом,
будем развивать наше взаимодействие во
всех сферах. Мы будем работать с тремя
школами в Осетии (две – во Владикавказе
и одна – в родном селе Марата Аркадье-
вича – Хазнидоне). Для каждого нашего 
курчатовского класса мы подготовили
полный набор школьной лаборатории по
физике. Каждой школе дарим комплект, с 
7 по 11 классы. Мы также будем работать
с вашей системой допобразования. В
центре «Вершина» уже прошел первый
старт. Спасибо вам за сотрудничество,
думаю, что вместе мы достигнем отлич-
ных результатов!

Для вручения подарочных сертифика-
тов и полного комплекта лабораторных
работ по физике на сцену были пригла-

шены заслуженный учитель РФ, директор 
МБОУ «СОМШ №44» Татьяна Николаевна
Цуциева, директор СОШ № 38 Мадина
Таймуразовна Сланова, директор СОШ 
с. Хазнидона Роберт Сланбекович
Тубеев.

Министр образования РСО–А расска-
зала о развитии системы образования
Северной Осетии, подвела итоги про-
шедшего учебного года, говорила и о ме-
роприятиях, направленных на повышение
качества образования, развитии общего
и профессионального образования, вос-
питательной работе в школе и основных
результатах ЕГЭ и ГИА.

– В 2022–2023 учебном году основным 
посылом системы образования являлось
формирование единого образовательного
пространства в Республике Северная
Осетия–Алания. Мы существенно дора-
ботали и обновили государственную про-
грамму «Развитие образования РСО–А на
2020–2026 гг.» По каждому из направле-
ний госпрограммы нами совместно проде-
лана серьезная работа. Усилия были на-
правлены на повышение эффективности
воспитательной деятельности в системе
образования республики, как общего, так 
и среднего профессионального, формиро-
вание социокультурной инфраструктуры,

содействующей успешной социализации 
детей и молодежи, обеспечение равного 
доступа к инфраструктуре воспитания де-
тей, требующих особой заботы общества 
и государства, включая детей с ОВЗ, а 
также на интеграцию воспитательных воз-
можностей образовательных, культурных, 
спортивных, научных, познавательных, 
экскурсионно-туристических и других 
организаций.

Одной из главных задач министерства
является осуществление работы по прове-
дению единой государственной политики в 
области развития и сохранения осетинско-
го языка. Мы признаем важность сохране-
ния и развития родного языка и культуры и 
поэтому приложили все усилия, чтобы не
допустить сокращение часов, отводимых 
на изучение и преподавание осетинского 
языка и осетинской литературы. Так, в 
2023–2024 учебном году на изучение пред-
метной области выделены 3 часа.

В республике успешно реализуются
региональные проекты «Театры – детям»
и «Музеи – детям», направленные на 
создание условий для повышения до-
ступности и интереса детей младшего 
и среднего школьных возрастов, не по-
падающие в программу «Пушкинская 
карта» к бесплатному посещению театров 
и музеев, находящихся на территории 
Республики Северная Осетия–Алания. 
На сегодняшний день данные проекты по-
зволили бесплатно посетить театральные 
площадки нашей республики более 5000 
детей в возрасте до 14 лет. А общий охват 
школьников, бесплатно посещающих му-
зеи, с октября 2021-го по июнь 2023 года 
составил 30000 обучающихся.

В каждой школе нашей республики с
сентября будет работать спортивный клуб. 
Большая просьба, чтобы эта работа была 
качественно организована и максималь-
ное число детей были в них вовлечены.

В 2023 году наблюдается повышение
количества заявлений на педагогические 
направления на 28%. Средний балл ат-
тестата у поступающих в педагогический 
колледж составляет 4,3.Это дети с хоро-
шими образовательными результатами. В 
2023 году количество контрольных цифр
приема на педагогические направления 
увеличено на 90 мест. Конкурс составил 
2 человека на место. 

Республика прошла отбор и откроет еще
20 тысяч мест допобразования, получив 
при этом 200 млн руб. на модернизацию
материально-технической базы кружков 
и секций.

Подытожив свое выступление, министр
образования и науки отметила, что «смыс-
ловые ориентиры системы образования 
республики направлены в первую очередь 
на сохранение образовательного сувере-
нитета страны как элемента государствен-
ного суверенитета, предусматривающего
реализацию независимой образователь-
ной политики. А она должна опираться 
на отечественное научно-педагогическое 
наследие и лучшие российские образо-
вательные практики, где главенствующая 
роль отдается учителю!»

Соб.инф.
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«УЧИТЕЛЯМИ СЛАВИТСЯ 
ОСЕТИЯ!»

Марина Асланбековна Хубаева –
учительница физической культуры СОШ
№2 с. Ногира им. Х.Т. Тотрова.

Профессию она выбрала по душе,
учить – ее призвание. Ведь отец Ас-
ланбек Пирузович Хубаев, тоже в
прошлом учитель физической культуры,
стал для нее учителем-наставником.

Глядя на него, она твердо для себя 
решила, что станет учителем. По стопам
деда и матери пошла и дочь Марины
Асланбековны, уже 12 лет она работает
учителем физкультуры в СОШ №22 г.
Владикавказа. 

Удивительное это явление – династия 
педагогов! Люди, связанные родствен-

ными отношениями, выбирают одну и
ту же профессию. Самая настоящая се-
мейная миссия – дар учить, переданный 
по наследству. Ведь невозможно стать 
хорошим учителем, просто следуя по 
стопам родителей: необходимо веление 
души, потому что профессия учителя – 
это призвание.

За плечами Марины Асланбековны 
колоссальный преподавательский опыт. 
Уже много лет ее ученики становятся 
победителями и призерами различных 
турниров, слетов, соревнований и олим-
пиад по физической культуре.

Марина Асланбековна неоднократно 
была отмечена правительственными на-

градами, почетными грамотами, благо-
дарственными письмами, но главная на-
града – это любовь и отзывы ее учеников.
Талантливый педагог, замечатель-
ный человек, по-настоящему ув-
л еч е н н ы й  с в о е й  п р о ф е с с и е й .
Уважаемая Марина Асланбековна, при-
мите искренние поздравления с днем
рождения! Выражаем Вам безгранич-
ную благодарность за тяжелый труд,
небезразличное отношение к судьбе
воспитанников, их будущему и насто-
ящему. Будьте здоровы, счастливы и
полны энергии!
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В первый учебный день, в День знаний, в Школе космонавтики
им. Р. Комаева состоялась встреча преподавателей с созданным
на базе СОМШ 44 им.В Кудзоева космическим 7 "А"  классом.

Мероприятие прошло в рамках всероссийского проекта "Проф-
минимум". Для ребят космического класса была организована
видеовстреча с российскими космонавтами с борта МКС. Они
поздравили ребят с началом учебного года и пожелали успехов
и весомых достижений в учебе и будущей профессиональной
деятельности.

В Школе космонавтики  ребятам провели тематическое лекци-
онное занятие, показали выставочные  экспонаты планетария,
обсудили план будущей совместной работы в новом учебном году.

7 "А" класс нашей школы – второй профильный класс в респу-
блике, присоединившийся к программе "Космический класс" от
Роскосмоса.

Встреча с преподавателями Школы космонавтики вызвала у
ребят большой интерес, будущие инженеры, конструкторы, ученые
получили от занятия массу впечатлений.

"КОСМИЧЕСКИЙ КЛАСС" ПРАЗДНИК ПЕРВОГО ЗВОНКА...
 Веселые и немного грустные лица

одиннадцатиклассников... Это их послед-
ний год в школе. Пролетит он незаметно, 
и каждый из выпускников покинет новое, 
светлое здание школы, расстанется с
друзьями и учителями,  встав перед вы-
бором будущей профессии.
Праздник первого звонка – это еще и

робкие первые шаги первоклассников в ув-

лекательную школьную жизнь. Впереди их
ждут много ярких знаменательных со-
бытий, интересный путь в страну знаний.
Веселые и трогательные музыкальные

номера.
Почетные гости...
Море улыбок и позитивных эмоций...
Пусть этот новый учебный год будет

легким и удачным для всех!

 Одно из учреждений республики, которые 
посетила 25 августа детский омбудсмен – 44-я 
школа Владикавказа. Особое внимание Мария 
Белова уделила дополнительному образованию 
на базе школ.

В 44-й работает детский технопарк “Кванториум”. 
Здесь пять современных кабинетов, которые ос-
нащены новейшим оборудованием. Оно позволяет 
ученикам выходить за пределы школьной программы 
и глубже изучать химию, физику и биологию. Мария 
Львова-Белова посмотрела кабинеты медпункта, 
спортивный зал и столовую. Здесь учатся более двух 
с половиной тысяч человек. Омбудсмен отметила, 
что в республике идет активное развитие детских 
учреждений.

Развитие сферы обсудили в ходе встречи с главой 
республики Сергеем Меняйло.

Заключительной частью визита стало совещание, 
на котором обсуди-
ли задачи Института
уполномоченного по 
правам ребенка Рос-
сии в сфере защиты
прав и законных инте-
ресов детей в респу-
блике. В нем приняли 
участие руководители 
региональных орга-
нов исполнительной 
власти и профильных 
ведомств.

Северную Осетию с рабочим визитом посетила 
уполномоченная при президенте по правам ребенка

 Мария Львова-Белова

Он будет реализован в рамках сотрудничества НИЦ "Курчатовский 
институт". Из 4 курчатовских классов один будет функционировать в 
нашей школе.

Во внеурочной деятельности "курчатовцы" познакомятся с квантовой 
физикой, спектральным анализом веществ, физикой твердого тела, 
микробиологией и другими важными современными науками.

Высокотехнологичное учебное оборудование уже поступает в шко-
лы. С его помощью учащиеся "курчатовского класса" сформируют 
более фундаментальные знания в точных науках.

В нашей республике с рабочим визитом по данной программе по-
бывала первый заместитель директора НИЦ "Курчатовский институт" 
Екатерина Толстикова. Вместе с министром образования и науки 
РСО – А Эллой Алибековой, ректором СОГУ им.К.Хетагурова Аланом
Огоевым, гости посетили наш  школьный технопарк "Кванториум", в 
лабораториях которого будут проходить занятия "курчатовцев".

Уже подписан План совместных научно-образовательных мероприя-
тий  между НИЦ "Курчатовский институт", Министерством образования 
и науки РСО-А, СОГУ им.К.Л.Хетагурова.

Пожелаем ребятам успехов в учебе и  научной работе!

В СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ 
СТАРТОВАЛ ПРОЕКТ

"КУРЧАТОВСКИЕ КЛАССЫ"
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ПИОНЕР

С 2004 года не высыхают слезы 
у матерей, родных, болят сердца 
у всех жителей нашей маленькой 
республики. Страшный теракт 
унес жизни 334 человек, из кото-
рых 156 – дети. На протяжении 
многих лет наше государство 

борется с террором и делает
все, чтобы мы больше никогда
не пережили подобную трагедию.
Первые сентябрьские дни в Осе-
тии всегда вспоминаются с болью
в душе. Традиционная школьная
линейка и первый звонок смени-

лись акцией памяти по жертвам
самой страшной трагедии, ко-
торая потрясла весь мир своей
жестокостью.

1 сентября, в 18:30, в Доме
детского творчества Пригород-
ного района, на площадке перед 
зданием, с целью сохранения па-
мяти о жертвах террористической
акции в г.Беслане прошла акция
«Ангелы Беслана».  Она прово-
дится с 2020 года в траурные дни 
для нашей республики. И каждый 
год мы проводим ее по-разному.
В этот вечер дети с родителями
присоединились к педагогам И.Р. 
Бигуловой и С.Б. Кабисовой.
Им дали творческое задание на-
рисовать ангелочков: «Письмо
ангелам».

Сумерки сгустились, ярче
заблистали выложенные све-
чами буквы слова «помним» 
(М.Елизарова), стали видны 
видео - и фоторолики о штурме, 
презентации об акции «Ангелы
Беслана» (М Елизарова), сопро-
вождавшие всю акцию.

Ведущие Зураб Дзукаев, Ви-
талия Волохова начали линейку, 
в исполнении юных солистов
ТО «Вдохновение» (педагог –
С.В.Габуева) прозвучала пронзи-
тельная песня «Ангелы Беслана»,
затем – стихи о Беслане, минута
молчания и размягчающая душу
нежная и бесконечно печальная
«Аве Мария» (исп. – обучающаяся
Салима Годжиева) – как обраще-
ние к ушедшим на небо ангелам…

Эта трагедия причинила боль
всем нам. Словами не измерить
глубину всей скорби, но пусть
каждая мысль, каждый взгляд се-
годня станут молитвой утешения
и укрепят веру в светлое, мирное
будущее.

В.А.В ОЛОХОВА,
педагог дополнительного

образования

 «АНГЕЛЫ БЕСЛАНА»

В Движении юных миротворцев РСО–А прошла акция памяти, по-
священная Дню солидарности в борьбе с терроризмом.

Ежегодно 3 сентября Россия отмечает День солидарности в борьбе
с терроризмом. Эта памятная дата была установлена в 2005 году
Федеральным законом «О днях воинской славы России» и связана
с трагическими событиями в школе № 1 Беслана РСО–А.

1 сентября 2004 года жители Северной Осетии и всей страны 
помнят не как праздник, а как одну из величайших трагедий в исто-
рии современной России. В тот день группа террористов захватила 
школу №1 г. Беслана вместе с находившимися там учениками, их 
родителями и сотрудниками учебного учреждения. Общее число за-
ложников составило 1128 человек. Теракт не оставил равнодушным 
никого. Трагедия объединила страну общим горем.

Ежегодно Движение юных миротворцев РСО–А проводит акцию
памяти «Беслан, мы помним!» 

1 сентября в офисе отдела патриотического воспитания детей
МАУДО «Центр дополнительного образования г. Владикавказа –
Движение юных миротворцев РСО–А» было многолюдно. Собрались
юные миротворцы и педагоги из МБОУ «СОШ №№ 17, 21, 33, 34,
40», гимназий №№ 5, 16 г. Владикавказа. Поддержать ребят пришли
ветераны: Валерий Кузьмич Козаев – генерал-лейтенант юстиции,
Казбек Георгиевич Караев – ветеран труда и альпинизма.

Собравшиеся вспомнили страшные события 2004 года, почтили
память жертв бесланской трагедии и героев Беслана – бойцов спец-
подразделений «Альфа» и «Вымпел», погибших при освобождении
заложников. Юный миротворец Аминат Отепова прочитала стих
Давида Газзати «Героям Беслана». Перед собравшимися выступили
Валерий Козаев и Виктор Беляев. Они пожелали подрастающему 
поколению мирного неба над головой, поблагодарили юных миро-
творцев за память, дань уважения и трепетное отношение к трагедии
Беслана, которые ребята хранят в своих сердцах, объявили минуту
молчания. В завершение юные миротворцы зажгли 19 свечей в
память о погибших и к 19-летию, прошедшему с тех страшных со-
бытий сентября 2004 года, к импровизированному мемориалу воз-
ложили цветы и поставили бутылочки воды, которой так не хватало
заложникам в спортивном зале.

… С тех пор прошло 19 лет. Раны медленно заживают. И мы 
знаем, как важно хранить память об этом чудовищном злодеянии, 
сотворенном нелюдями против самого дорогого в жизни каждого 
родителя – ребенка!

Т.В. СОКУРОВА ,
педагог-организатор

БЕСЛАН,
МЫ ПОМНИМ!

Сотрудники Госавтоинспекции 
Ардонского района совместно с ак-
тивистами из отряда ЮИД «Барсы» 
провели профилактическую акцию 
«Внимание: дети идут в школу!»

В преддверии нового учебного 
года с учениками школы №1 города 
Ардона вблизи пешеходного пере-
хода они провели профилактическую 
акцию.

Сотрудниками Госавтоинспекции и 
юидовцами проводились профилак-
тические беседы с водителями о том, 
что необходимо быть внимательнее, 
подъезжая к пешеходному переходу, 
обязательно снижать скорость, в 
случае необходимости остановить-
ся, чтобы пропустить пешеходов, 
находящихся на проезжей части, 
предоставив им возможность без-
опасно завершить переход дороги.

В ходе акции каждому участнику дорожного движения вручили тематическую памятку.
Акция вызвала положительные эмоции у автолюбителей. Дисциплина и взаимовежливость водителей

и пешеходов на проезжей части помогут снизить количество ДТП, в которых получают серьезные травмы
пешеходы, в том числе дети.

«ВНИМАНИЕ: ДЕТИ!»
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– По окончании химико-биологического
факультета в 1988 году я не думала рабо-
тать в школе. Хотела связать свою жизнь с
биологией, с наукой. Но потом так получи-
лось, что вышла замуж, началась семейная
жизнь, родились дети, и какое-то время
я была просто мамой… Здесь работала
моя однокурсница. Она знала, что я живу
рядом со школой, и предложила мне не-
много ее позамещать, пока она уладит свои
семейные дела. И тогда я временно сюда
вышла на работу. Но, как говорится, «нет
ничего более постоянного, чем временное».
Я работаю здесь уже 27 лет, с 1996 года.
Была учителем биологии, затем – завучем
по учебно-воспитательной, учебной рабо-
те… Получается, что я все стадии в школе
прошла. А потом, к большому нашему не-
счастью, не стало Ирины Савельевны
Салбиевой. Это был стресс для всего
коллектива. Очень неожиданно, весь кол-
лектив очень тяжело пережил уход нашего
директора… Она была нашим флагманом…
И тот костяк школы, который был при Ирине
Савельевне, так и остался. Мы коллективно
стараемся придерживаться всех лучших
традиций, которые были начаты ею: воспи-
тание детей в духе национальных традиций,
родной язык.

В 2010 году, можно сказать, под давле-
нием Ирины Савельевны, у которой был
замечательный талант приводить убеди-
тельные доводы к тому, что ты должна
принять участие в конкурсе, я просто не
посмела сказать ей «нет» и была участни-
цей конкурса «Учитель года». Стала побе-
дителем в республике, представляла ее в
Магнитогорске, на всероссийском конкурсе
«Учитель года»-2010, стала победителем.

Сегодня очень благодарна тому, что у
меня есть такой эпизод в жизни. И вспо-
минаю с удовольствием эти переживания.
Сейчас у нас Год педагога и наставника,
а 2023-й был объявлен Годом учителя. И
тогда я стала победителем. Было очень
трудно, но интересно. Я помню, что рядом
со мной были очень сильные учителя –
участники конкурса, представлявшие свои
школы, с которыми у нас тогда завязалась
дружба. Мы и сегодня поддерживаем дру-
жеские отношения… А директором я здесь
уже второй год. Это  очень сложно, серьезно
и ответственно...

– Вы – практикующий директор?
– Я люблю свой предмет. Не хочу его

бросать, не хочу терять все новшества,
хочу быть в курсе. Поэтому с удоволь-
ствием практикую. И уроки биологии веду.
Хотя у директора очень много работы и
ответственных обязанностей. Поэтому
полностью отдаваться преподаванию очень
сложно.

– Какие качества школа воспитывает

в учениках помимо национальных
традиций, которые вы взращиваете
в каждом ребенке?

– Национальные традиции у нас
в приоритете. Потому что, так сло-
жилось, школа наша находится в
исторической части города. В народе
она зовется  так: «Ирыхъауы скъола».
И мы хотим сохранять этот статус.
Мы не имеем морального права от-
казываться от него, гордимся и хотим
этому соответствовать, но соответ-
ствовать с каждым годом становится
все сложнее по причине владения
современными детьми осетинским
языком. Все чаще встречаются дети,
которые либо не владеют, 

либо очень плохо владеют род-
ным языком. И в школе наша зада-
ча – прививать любовь к родному 
языку, уважение к осетинским 
традициям. Это и является нашей 
приоритетной задачей.

Но сегодня время диктует еще 
и качественное образование. По-
этому коллектив школы ставит 
перед собой задачу: повысить 
качественное образование. Мы 
понимаем, что жизнь становится 
все сложнее, конкуренция рас-
тет, и при поступлении в вузы, и в 
жизни настали те времена, когда 
в приоритете будет именно каче-
ственное образование. Мы будем
работать над ним.

То, что стало больше осетинских
школ, я думаю, очень хорошо,
потому что от этого выигрывают
республика и весь наш народ. Про-
грамма в нашей школе – обычная 
общеобразовательная, как и во
всех школах России. Статус, кото-
рый исторически поддерживаем,
мы реализуем через воспитатель-
ную работу, через допобразование.
А в плане образовательной про-
граммы она обычная, стандартная. 

Изначально наша школа была пилотной,
когда проходила апробация полилингваль-
ной программы. Дети, которые в первый
класс пришли, именно с ними апробиро-
валась эта программа, в прошлом году
окончили школу. Мы были довольны клас-
сом, они отличались воспитанием… Мы
гордимся ими. Сегодня они учатся в лучших
вузах страны. Результат был очень хоро-
шим. Но даже до этой полилингвальной
программы в те годы, когда я только при-
шла работать в школу в 1996 году, здесь,
в начальной школе, преподавание велось
на осетинском языке. И впоследствии даже
некоторые родители не хотели приводить
сюда детей, потому что боялись, что это
скажется на качестве образования.

В то же время это было замечательным
шансом для детей, которые не владели рус-
ским языком. В то время у нас в республике
появилось много беженцев из внутренних
районов Грузии, они владели грузинским,
осетинским, а русский язык для них был
проблемным. И для них была просто за-
мечательная возможность, потому что
4 года обучаясь на родном языке, у них
только один предмет был на русском, а все
остальные – на осетинском. И к 5 классу у
них происходило преодоление языкового
барьера. Они спокойно переходили к рус-
скоязычной программе.

– Какие перемены ожидаются на ны-

нешний учебный год – Год педагога и
наставника?

– Перемены ожидаются не только у
нас, но и по всей республике, вводится
«Движение первых». И нам нужно очень
стараться, чтобы идти в ногу со временем.
Перед нами стоят серьезные задачи… Бу-
дем работать вместе со всей республикой.
У нас маленькая школа, после 9 класса в
основном ребята поступают в СПО (среднее
профессиональное образование). Сегодня
такая тенденция, что туда поступают дети с
хорошими аттестатами. Потому что в даль-
нейшем у них есть возможность поступить
в вузы на «бюджет», продолжить и дальше
идти к своей будущей профессии. Очень
многие идут в педколледж. Сегодня это

актуально, потому что грамотные учителя
школам нужны.

– Как вы думаете, школа влияет на
учащегося во время выбора будущей
профессии?

– Это одна из задач, которые сегодня
поставлены перед школами. То есть вво-
дится профессиональный профминимум,
сегодня идет ранняя профреализация, и
каждая школа выбрала то направление, по
которому она будет следовать. В некоторых
открыты специализированные направления:
медицинские, кадетские классы… И каждая
школа определилась с выбором исходя из
тех ресурсов, которые есть, какие цели она
перед собой ставит. Мы, например, в 10-м
классе выбрали химико-биологическое
направление. Проводили предварительно
анкетирование с учащимися: по какому
направлению они бы хотели дальше про-
должить учиться. И они выбрали химико-
биологическое. Другие классы выбрали
гуманитарные направления. Это все дела-
ется для того чтобы они могли определиться
в дальнейшем с выбором профессии…
Также сегодня очень большие обороты
набирает допобразование… Есть хорошо
оборудованные школы. Возможность там
заниматься есть не только у тех детей, ко-
торые учатся в этих школах, но и для детей
всей республики.

– Из того, что было запланировано в
прошлом учебном году, что-то удалось

воплотить в жизнь? И что перенесено на
этот учебный год?

– Мне надо сказать об участии  нашей
администрации, а именно об управлении
образования города. Они очень помогают
нашей школе и с методической точки зрения
тоже. Не только курируется учебный про-
цесс, –они помогают нам всем. Есть такое
понятие, как показатель эффективности
работы. Там много направлений. В прошлом
году одним из направлений были спортив-
ные достижения наших учащихся. Напри-
мер, ГТО. Если раньше на него смотрели 
как на очень сложное и недостижимое, то в
прошлом году мы были приятно удивлены, 
потому что для нашей маленькой школы
6 бронзовых, 18 серебряных и 22 золотые
медали – это высокое достижение. Если
взять в процентном соотношении число
обучающихся и такое же количество ме-
далей, то это очень хорошо. Театральный
кружок занял 2-е место в республиканском
конкурсе детских спектаклей. В олимпиаде
тоже неплохие достижения… У нас в при-
оритете всегда были конкурсы, связанные
с осетинским языком. И в конкурсе чтецов
всегда были призовые места. 

– Кто-то из ребят принимал участие в
конкурсе «Ступень в науку»?

– В прошлом году в этом конкурсе при-
нимала участие наша ученица. Она стала
победительницей в краеведческом на-
правлении. Ее подготовила наш педагог 

Роза Борисовна Танделова в творческом
объединении «Талата». И одно из направ-
лений – это национальные ремесла, то, чем
занимались наши предки. У нас есть в школе
музей. Усилиями Розы Борисовны там со-
брана бытовая утварь, которой пользовались
наши бабушки, прабабушки. Это детям не
только показывается, как оно выглядит, но и
объясняется, как работает. Дети на практике
это все делают сами. Она обучает детей
валять и чесать шерсть, делают изделия из
шерсти – коврики, обувь… Девочка, которая
заняла призовое место, рассказывала имен-
но об этом. Потом она с этой работой ездила
в Москву, уже на всероссийский этап, и от-
туда тоже привезла призовое место.

– В завершение нашей беседы с какими
словами вам бы хотелось обратиться к 
молодым педагогам, которые только на-
чинают свой путь в педагогике?

– Сейчас к нам пришли в школу две наши
выпускницы, к которым я обратилась, чтобы
они пришли в свою школу поработать, сразу
откликнулись. Они готовы учиться, хотят
работать, и это самое важное. Задача адми-
нистрации школы – создать такие условия,
чтобы молодому человеку хотелось рабо-
тать. Надо своих родных выпускников, кото-
рые пошли в педагогику, привлекать в школу,
чтобы они не уходили в другие направления.
Желаю им любить свою профессию, детей и
стремиться стать в этой профессии лучшими!

Людмила ГАГИЕВА

"НАША ЗАДАЧА – ПРИВИВАТЬ ЛЮБОВЬ К РОДНОМУ ЯЗЫКУ, 
УВАЖЕНИЕ К ОСЕТИНСКИМ ТРАДИЦИЯМ"

Директор МБОУ «СОШ №13 им. К.Хетагурова» Алла Камболатовна Бе-
коева начала свой путь в профессию, еще учась в школе. Ее любимым 
предметом была биология, поэтому, когда в 1973 году она окончила 
школу, вопрос, куда пойти дальше учиться, не стоял. Она пошла на хи-
мико-биологический факультет СОГУ. Но это не единственная причина
ее поступления именно на этот факультет. Старший брат к тому времени 
уже окончил этот факультет, он – биолог. Папа Камболат Федорович 
Бекоев был творческой личностью. Он  – создатель зоологического 
Музея в СОГУ на кафедре зоологии. Там очень много редких экспонатов 
и панорам, которые делал ее папа. Также он открыл Музей природы на 
улице Ленина, Краеведческий, музеи в сельхозинституте, в Алагире, в 
Батуме… Все это – дело рук Камболата Федоровича. В Музее природы
на улице Ленина очень бережно хранят память о нем.

ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА
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– Вы из педагогической се-
мьи?

– Нет. Мама работала в больнице
минздрава заведующей производ-
ством, отец работал на заводе. А 
сестра Нина Григорьевна Тата-
ринцева работала в нашей школе,
потом перешла в СОШ №17. Но так 
как она тяжело перенесла ковид,
то сейчас работать уже не может,
а вообще-то она была очень силь-
ным педагогом. 

– Что самое трудное в вашей
профессии?

– Сейчас для меня труднее всего
работать с родителями. Я работаю
с родителями, которые в два раза
моложе меня… Раньше родители
боролись за знания своих детей,
нынешние же не все понимают,
что нужно детям давать больше
знаний… Я убеждена, что образо-
вание – первостепенная необходи-
мость для умного, образованного
поколения. Я всегда родителям

говорю: «Независимо от того, каки-
ми хотите видеть их вы, они станут 
такими, какими хочу их видеть я».
Потому что большую часть дня они
проводят со мной.

– Что вас больше всего при-
влекает в людях?

– В людях меня привлекают от-
ветственность и порядочность. И
взращиваю эти качества и в своих
детях. Я работаю сейчас в тре-
тьем классе, у меня нет ни одного
ребенка, который был бы 
непорядочным. Они никогда 
мне не солгут. И это самое
главное.

– А после педколлед-
жа вы не пошли дальше 
учиться?

– Как только окончила 
педколледж, в том же году 
поступила в СОГУ, на исто-
рический факультет. Здесь 
я работала учителем исто-
рии и в начальной школе. 
Но сейчас у меня уже нет 
столько сил, я осталась ра-
ботать только в начальной 
школе.

– А с кем легче: с детьми 
из начальной школы или
со старшеклассниками?

– Знаете, наш дирек-
тор Татьяна Николаевна
Цуциева с пониманием 
относится к своим сотруд-
никам. Она и сама когда-то 
работала в начальной шко-
ле. Всегда мне давала 5-е 
классы. Когда дети пере-
ходят в 5-й класс, там для 
них все чужие, а тут они 
видят родное лицо и легко 
адаптируются. И им не так 
страшно в новых реалиях.
Она понимала все это и 
не давала мне большую 
нагрузку для работы в стар-
ших классах. В пятом клас-
се дети проходят только 
«Древний мир», «Историю 
Осетии». В 6-х – «Средние 
века»... Я считаю, что мне 
очень повезло с директо-
ром. 

– Вы – историк. И, соответ-
ственно, вопрос по теме: какая
эпоха в жизни страны вам бли-
же?

– Как уже говорила, работала
с учениками 5 – 7-х классов, мы
в основном изучали «Древний
мир», «Историю Осетии». Конечно,
мне больше всего близка история
Осетии начиная с древних времен.
Мы детям обязательно говорим,
откуда произошли осетины. И им
это интересно. А сейчас – вообще
«Новая история». Я просмотрела
этот учебник: там действительно

все по-новому… Это непросто:
почитал учебник, пришел и рас-
сказал... Там нужно брать допол-
нительную информацию из разных
источников… Необходима очень
большая подготовка. 

– На ваш взгляд, ученики того
поколения, когда вы, молодая,
переступили порог третьей
школы, и нынешнее поколение
чем-то отличаются?

– Это как небо и земля. Сейчас

время такое. Разные приходят
дети. Но если ты – настоящий
педагог, то они станут с годами
такими, какими я их воспитаю. Дети
того поколения были совсем други-
ми. Они хотели учиться, получать
знания. И с родителями работали
на благо ребенка. Я всегда на
родительских собраниях на доске
черчу треугольник и говорю: «Одна
сторона – учитель, вторая – ученик,
а третья – родитель. И если нет
какой-то из сторон, то считайте, что
мы не научим с вами ребенка». Тог-
да родители понимали… А сейчас 

– нет. Им некогда. Они работают…
Конечно, я не говорю обо всех. Есть
и заинтересованные, которые все
понимают, и мы с ними работаем
в тандеме… Я родителям всегда
говорю: «Если ребенок учится в
школе, то ему не нужны никакие
репетиторы». 

– После окончания начальной
школы, когда дети переходят в
старшие классы, тяжело с ними 
расставаться?

– Конечно, тяжело. Знаете, ино-
гда приходят в первый класс ре-
бята, и ты смотришь на них и ду-
маешь: «Ну, дорогая моя, ты попа-
лась. С ними ничего не выйдет…»
А потом работаешь и понимаешь,
что все твои страхи были преуве-
личены. Они же люди, только с
маленьким жизненным опытом. И 
они в итоге тоже понимают, что ты
не для себя стараешься, что ты им
хочешь все отдать. В первом клас-
се они еще этого не понимают. Во
втором классе только к концу года
начинают осознавать. А сейчас они

уже все понимают.  Конечно, не со 
всеми, но уже легче работается. 

Почему расставаться тяжело с 
ними в 4-м классе? Потому что ты
уже привык к ним и относишься – 
как к своим. Я никогда не забуду, 
как на линейке первого сентября 
четыре года назад подходит ко мне 
девочка Алина Кучиева с огром-
ным букетом белых роз и говорит: 
«Анна Григорьевна, спасибо вам 
большое за то, что вы есть, за все 

ваши знания. Я благодаря вам 
получаю золотую медаль. Ваши 
знания мне пригодились на про-
тяжении 11 лет». То есть мы всег-
да говорим, что начальная школа 
– это фундамент. И если его не 
заложить, здание рухнет. Это 
надо помнить каждую секунду. 

– Можно узнать, какие планы 
у вас на этот год?

– Те учителя, которые взя-
ли первые классы, работают 
по новым ФГОСам, по ново-
му планированию. Третьи и 
четвертые – пока по старым 
формам. Учителя первых клас-
сов паникуют, но… что делать? 
Работать надо… И они работают 
по-новому. Новые учителя, ко-
торые к нам приходят, смотрят 
на ответственность учителей. А 
так и надо. Я сама так училась.
Когда попала в 4-ю школу, там
такие корифеи работали, очень
достойные учителя… Я при-
ходила в класс к учителям и
судорожно записывала каждое
слово, я училась у них препо-
давать: как они говорят, как 
проводят словарные работы, как 
работают над предложением,
над текстом… Асы работали...
И мне 4-я школа дала много в
профессиональном плане. 

– С какими словами вы бы
обратились к вашим младшим
коллегам, к тем, кто в этом
году впервые переступил по-
рог школы?

– Для того чтобы стать верным
другом и хорошим наставником
для детей, необходимо их очень
сильно любить. Если ты любишь

ребенка, преодолеешь все. Мы 
тоже прошли через такие трудно-
сти: учили, пытались, делали все 
возможное и невозможное, чтобы 
научить… Должны понимать, что 
к чужому ребенку надо относиться 
так же, как к своему, любить его 
так же, как своего. Любить детей 
одинаково независимо от того, 
какой ребенок, хорошо мыслящий 
или нет, и если ты не готов к этому,
то в школе не задержишься.

Людмила ГАГИЕВА

ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

А.Г. СМИРНОВА: "ЕСЛИ ЛЮБИШЬ РЕБЕНКА, 
ПРЕОДОЛЕЕШЬ ВСЕ"

2023-й объявлен Годом
педагога и наставника.

В рамках мероприятий Года
педагога и наставника сегодня
нам хочется рассказать об учи-
теле начальной школы МБОУ
«СОМШ №44» Анне Григорьевне
Смирновой. Родилась она в с.
Сунже Пригородного района.
Когда перешла в третий класс, 
родители переехали в город, она
пошла в сильную третью школу.
Попала к педагогу Людмиле Вик-
торовне, которая дала ей очень
хорошие знания. Благодаря ей
юная Аня решила, что хочет
стать педагогом и обязательно
им станет. 

В 1975 году поступила в педу-
чилище. Окончив его, вернулась
работать в свою третью школу,
где директором в то время был
Шота Захарович Метревели.
Но в тот момент начала строить-
ся СОШ №39, его назначили ди-
ректором, он забрал ее с собой.

– Я начала свою трудовую де-
ятельность именно там. В 1978
году вышла замуж. Какое-то
время не работала. Потом стала
работать в СОШ №4, которая
была близко к моему дому. За-
тем перешла в СОШ №44, где
уже работаю больше 30 лет.
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Анастасия Зайцева живет в Северной столице нашей
необъятной страны, в городе Санкт-Петербурге. Перешла 
в 5-й класс, но уже сейчас с уверенностью можно сказать, 
что девочка обладает очень большой артистичностью. 
Она окончила «Дольче вита» (крупнейшая международная 
сеть модельно-актерских школ), учится в 471-й санкт-
петербургской школе.

Настя не забывает и малую родину своей мамы. Пять 
лет она жила здесь с бабушкой Эллой Кантемировой, 
ходила в детский сад и уже тогда проявляла творческие 
способности: занималась поделками, рисовала. Сейчас с 
увлечением пишет замечательные рассказы, занимается в 
смарт-классе, плаванием и очень любит танцевать. А еще 
она – отличница и просто красавица. Занимает первые 
места в творческих конкурсах («Синичкин календарь», 
во всенародном конкурсе «Дюймовочка» показала все 
свои артистические способности в 7 номинациях, вошла 
в номинацию «Мисс Дюймовочка», заняв первое место).

Анастасия пробует себя и на литературном поприще. 
В конкурсе, посвященном 325-летию Санкт-Петербурга 
и 20-летию возрождения журнала «Невский альманах», 
выступила с речью. Редакция журнала опубликовала 
творческую работу Насти под названием «Добряк». Это 
не просто современная сказка, а мини-учебное пособие 
для ее младшей сестры-первоклассницы Ксении. По 
мнению редактора альманаха, рассказ помогает девочке 
лучше готовиться по предмету «Окружающий мир», а за-
одно – тренировать правила правописания для учеников 
младших классов. 

Также Настя подготовила творческую художественную 
работу «Добряк» в рамках акции «Елка в библиотеке». 
Данная работа выбрана и как обложка к рассказу, с 
которым она участвовала в районном конкурсе Санкт-
Петербурга «Зоркое сердце» и заняла 1-е место.

Творческая работа «Добряк» была представлена на 
международный конкурс новогодних поделок «Волшеб-
ная мастерская Деда Мороза»-2023, в котором она также 
заняла 1-е место. И все это –  благодаря  ее классному 
руководителю Ирине Вадимовне Рассказовой!

На школьный конкурс, посвященный Дню Победы, Настя 
сняла видеоролик о подвиге семерых братьев Газдановых, 
где девочка в военной форме под пронзительную воен-
ную музыку рассказывает о братьях, которые героически 
сражались на фронтах Великой Отечественной. Потом 
ее ролик вошел в номинацию «9 Мая» и был награжден 
высшим дипломом 1-й степени.

Но это не единственный ролик в творческом арсенале 
юного дарования. Есть еще история о Мариинском театре, 
художественным руководителем которого является ее 
земляк Валерий Абисалович Гергиев. 

У Насти три статуэтки «Ученой Совы», которые она полу-
чила за участие в олимпиадах по литературе, математике, 
представив свои творческие разработки. Также три года 
была лицом обложки календаря с 2019 года по нынешний.  
И это только небольшая толика того, чем может похва-
статься Анастасия Зайцева.

– Настя, расскажи о своем стремлении заниматься 
прикладным искусством.

– Я начала все с Интернета. Мне интересно было узнать, 
как люди делают поделки своими руками. В какой-то мо-
мент я захотела этим заниматься. Меня это вдохновило. 
Я тогда училась в первом классе. Попросила маму, чтобы 
она отвела меня туда, где учат прикладному искусству. 
Это была художественная школа, там я начала рисовать. 
И затем начала создавать различные поделки. 

– Помнишь свою самую первую поделку? И что это 
было?

– Я бабушке из легкого, воздушного пластилина вы-
лепила собачек. Это такой конус, где с одной стороны 
– одна собачка, а с другой – другая. Как мама и щенок. 
Они до сих пор у бабушки стоят. А потом я подарила ей 

пандочку, тоже вылепленную из воздушного пластилина.
Я ее увидела в Интернете и решила попробовать сделать.
Получилось. Вообще, животный мир я очень люблю. По-
мимо изобразительного искусства еще люблю танцевать,
плавать, рисовать. Еще занимаюсь оригами – это поделки
из бумаги, а также бисероплетением.  Создаю фигурки...

– Помнишь свою самую первую работу, отправлен-
ную на конкурс?

– Это были домики из желудей. Очень переживала,  ког-
да объявили, что я заняла первое место, была очень рада.
Я видела много разных домиков в Интернете и решила
сделать из желудей. А еще я сделала бабушке вазочку из
легкого пластилина. И она это все хранит. Я могу просто
сесть и нарисовать, под настроение. А еще очень люблю
южнокорейские поп-группы. Всех знаю, как зовут, кто ка-
кой облик имеет, какие у них сценические имена… Еще я
очень хочу пойти на танцы, у нас в Санкт-Петербурге есть
осетинская диаспора, и заниматься осетинскими танцами.

– Настя, когда ты изучала историю Мариинского
театра, что-то новое для себя узнала?

– Для меня было все новым, потому что я по театру
никогда так не ходила. Я взяла эту тему, потому что очень
горжусь, что его руководитель – мой земляк. Считаю себя
уроженкой Осетии, потому что родилась здесь. И всегда
говорю, что моя маленькая родина – Северная Осетия.

– Расскажи немного о модельно-актерской школе
«Дольче вита». Кто из знаменитостей к вам приходил?
Кого ты больше всех запомнила?

– Я там училась 4 года. К нам приходил сам Борис Гра-
чевский, он меня выбрал в «Ералаш». Но потом заболел
и умер. После этого к нам позвонили из Москвы и сказали,
что «по заметкам Грачевского мы хотели бы встретиться
с вами». Но папа не отпустил. Так как там нужно было
остаться на какой-то срок. Папа у меня – военный врач,
преподает в военной академии, а мама – юрист. Он сказал:
«Если бы это было в Питере, то пусть идет, а в Москву я не
отпускаю»... Так и остались. Я сама очень хотела. Потом к 
нам приезжал модельер Вячеслав Зайцев. Он приезжал
в школу моделей. В общем, мне удалось увидеть живыми
этих двух знаменитостей. Мой самый запоминающийся
урок был в «Дольче вите», преподавательница сидела за
столом, возле нее были столовые приборы, и она нам рас-
сказывала об этике и эстетике. Еще я люблю заниматься
макияжем. Я сама крашу бабушку, когда бывает какой-то
конкурс, сама накладываю макияж. Мне это тоже нравится.

– А ты себя видишь в будущем кем: актрисой, моде-
лью или художницей?

– Вообще, у меня очень много вариантов, но конкретно
я еще для себя не решила. На данный момент не могу
ответить, кем хочу быть… Папа говорит: «Только врачом»,
а мама, наоборот, отговаривает от профессии юриста. 

– Есть еще какое-то дело, чем бы тебе хотелось за-
няться?

– Наверное, нет, потому что я уже выбрала те направ-
ления, которыми бы хотела заниматься. Даже если что-то
не будет иметь отношения к моей будущей профессии, то
я ими буду заниматься в свободное от работы время, то
есть это будет моим хобби. 

– Расскажи о своем эпистолярном жанре.
– Я пишу рассказы. Первый мой рассказ назывался

так: «Когда сбываются мечты». Я написала его под впе-
чатлением беседы со своей сестрой. Мы представляли
себя в сказочных образах. Я очень хочу, чтобы родители
приобрели мне собаку – шпица, маленькую, а Ксюша
хочет поехать в Африку и посмотреть на всех животных.
И вот у меня в рассказе все наши желания исполнились.
Я его показала родителям. Папа отнес в редакцию. И они
обратили на это внимание. Сказка вышла. Потом была
сказка под названием «Добряк». А третье мое написание
– уже тематическое. В редакции мне дали задание при-
думать сказку о какой-нибудь национальности. И я взяла
осетинскую нацию. Назвала сказку «Ахсартаг и Залихан»,
именами своей прабабушки и сказочного нартского героя…
Ее настолько хорошо приняли, что отправили в Москву,
на мировой конкурс. Но пока еще результатов нет. Ждем.
В сказке нужно было употребить некоторые осетинские
слова, и я тогда прибегала к помощи бабушки. Звонила
ей и спрашивала, как на осетинском звучит то или иное

слово… В общем, и бабушкины силы там есть, и папины… 
Сейчас я пытаюсь еще написать сказку под названием 
«Возвращение Добряка». 

– Настя, а что тебе больше нравится: учиться в обще-
образовательной школе и изучать новые предметы
или на кружки ходить?

– Я и в школе с первого класса – круглая отличница, 
но на кружки ходить мне нравится больше. Очень люблю
читать книжки о животном мире, особенно о собаках. 
Сейчас я приехала к бабушке на каникулы. Мы уже ездили 
в Кобанское ущелье, в Цей, в Бирагзанг, в Майрамадаг. 
Посетили  и городские достопримечательности («Алания-
Молл», цирк, зоопарк…) Если говорить о школьной лите-
ратуре, то прочитала три рассказа Чехова. У нас дома в 
Санкт-Петербурге есть мини-библиотека, там очень много 
книг. И мы все читаем. Мой папа очень любит читать и нас
приучил к чтению.

У нас очень много талантливых детей, но только при под-
держке родителей, педагогов, руководителей всех уровней 
мы сможем вырастить достойную смену!

Людмила ГАГИЕВА

ТАЛАНТЫ ЮНОЙ АНАСТАСИИ



«ТОЧКА РОСТА» В МБОУ «СОШ №4» С. ЧЕРМЕНА
Состоялось торжественное открытие центра образования естественно научного

 и технологического профилей

7 сентября состоялось тор-
жественное открытие Центра 

образования естественно научно-
го и технологического профилей 
«Точка роста» в МБОУ «СОШ №4» 
с. Чермена. Церемонию открытия 
посетили почетные гости: началь-
ник Управления образования При-
городного муниципального района 
Б.З. Кокаева и директор МБОУ 
«СОШ №1» с. Камбилеевского 
З.Е.Кудзиева.

После церемонии открытия уча-
щиеся совместно с преподава-
телями школы М.Р.Исмаиловой, 
А.С.Хамхоевой, А.М. Салтама-

ковым и М.Ю. Боковой провели 
лабораторные опыты по химии, 
биологии и физике.

Работа центра «Точка роста» на 
базе МБОУ «СОШ № 4» с. Чермена 
расширит возможности учени-
ков, поможет сформировать есте-
ственнонаучную, математическую, 
информационную грамотность, 
разовьет критическое и креативное 
мышление, будет способствовать 
практической отработке учебного 
материала по предметам «Физи-
ка», «Химия», «Биология».

Благодаря центру ученики школы 
смогут открыть для себя новые воз-

можности. Углубленное изучение 
профильных предметов в урочное 
и внеурочное время, а также в 
рамках дополнительного образова-
ния на базе центра «Точка роста» 
поможет ребятам в выборе про-
фессии и подготовке к выпускным 
экзаменам.

Карина Михайловна
 ТИМУРЗИЕВА,

заместитель директора по ВР

В актовом зале структурного подразделения
«Центр эстетического воспитания детей «Твор-
чество» педагог-организатор Зарина Халимовна
Гутнова провела интеллектуальную познаватель-
ную программу для обучающихся летних оздоро-
вительных лагерей  Северо-Западного МО город
Владикавказ.

Наш общий дом – планета Земля – неповторим
и уникален. Земля – колыбель цивилизаций, оби-
таемая точка среди миллионов звезд в огромном
космическом пространстве. Сохранить в равновесии
экосферу планеты, выстроить гуманное и высоко-
развитое общество – важная задача современности.

Расширенная игра-викторина прошла в целях обо-

гащения кругозора
детей, углубления
знаний по окружаю-
щему миру, развития
экологического ми-
ровоззрения, люб-
ви к родному краю,
воспитания чувства
ответственности за
свои поступки по от-
ношению к объектам
природы.

В мероприятии
приняли активное
участие команды
«Барсы»  и «Тигры»
МБОУ «СОШ № 40».
На этапах состязаний
ребята показали на-
выки, способности
и умения, их ждали
сложные вопросы и
интересные задания.

В основной части мероприятия ребята пополнили
багаж знаний в областях экологии, астрономии и
географии, узнали о богатстве природных ресурсов,
поговорили о бережном отношении к окружающе-
му миру, сохранении животных и растений. Затем
мальчики и девочки ответили на вопросы викторины
«Страны мира», познакомились с 7 чудесами света,
отгадывали загадки, узнали множество необычных
фактов в локациях «Моя страна, моя Россия!»,
«Осетия – родной, любимый край!» Участники в
игровой форме познакомились с удивительной при-
родой малой родины, совершили виртуальное пу-
тешествие по заповедным зонам, горным ущельям,
альпийским лугам, белоснежным вершинам гор,
поговорили о героях нартского эпоса и знаменитых
современниках. На всех этапах мероприятия высту-
пления команд горячо поддерживали болельщики.

Маленькие умники и умницы с пользой провели
время, оправдали ожидания, проявив сплочен-
ность, разносторонние знания, командный дух,
волю к победе. В заключительной части встречи
ребята рассказали о том, как они сами заботятся
об окружающей среде, поделились впечатлениями
и мнениями, пришли к общему выводу, что природа
нуждается в общей любви, заботе и защите. Участ-
ники поблагодарили организаторов за активизацию
досуга и новые важные знания в области экологи-
ческой культуры.

Рита БОГУНОВА,
МАУ ДО «Центр дополнительного

образования города Владикавказа»

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ ПОЗНАВАТЕЛЬНАЯ 
ПРОГРАММА «МЫ – ДЕТИ ГАЛАКТИКИ!» В Ардонском районе Северной Осетии полицейские про-

вели акцию «Заметный первоклассник».
В рамках республиканского профилактического мероприя-

тия «Внимание: дети!» в школе №3 города Ардона инспектор
по пропаганде безопасности дорожного движения Госавто-
инспекции Ардонского района провела акцию «Заметный
первоклассник» и первый урок по безопасности дорожного
движения для первоклашек, которые стали самостоятель-
ными пешеходами.

Инспектор рассказала ребятам о важности соблюдения
ПДД, повышенном внимании и бдительности на дорогах,
уделила особое внимание переходу проезжей части.

Также мальчикам и девочкам вручили памятки «Юный
пешеход» и закрепили на портфелях световозвращатели.

Необходимо также помнить и о других методах решения
проблемы детского дорожно-транспортного травматизма – о
воспитании грамотного пешехода. Только в комплексе они
смогут обеспечить безопасность наших детей на дорогах.

ЗАМЕТНЫЙ ПЕРВОКЛАССНИК

919 сентября 2023 г.
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В этот особенный, торжественный день ученики и 
учителя собрались на линейку, посвященную началу 
нового учебного года. Директор школы Галина Фелик-
совна КОЗАЕВА, поприветствовав всех собравшихся, 
поздравила учащихся с новым учебным годом и по-
желала успехов тем, для кого школьный звонок про-
звенел впервые. 

Также на линейке присутствовали почетные гости: заме-
ститель главы администрации муниципального образова-
ния Кировский район И.Ю.Басаева, глава администрации 
Змейского сельского поселения Э.В.Дзуцев, которые по-

здравили школьников с этим знаменательным 
событием. 

Самые смелые первоклассники прочитали 
стихи, а выпускники пожелали ребятам доброго 
пути и подарили сувениры.

После первого звонка, все поспешили в клас-
сы, где для них провели первый урок нового 
учебного года – классный час. 

Пусть этот учебный год принесет множество 
новых знаний, успехов и радостных моментов 
для всех школьников и учителей!

Н.В.ЗАМОТАЕВА,
учительница МБОУ «СОШ №1»

ст.Змейской

1 сентября – праздник книг, цветов,
 друзей, улыбок, света!

22 августа на площадке с флагштоком 
в СОШ с.№ 1 с.Камбилеевского для школ 
Пригородного муниципального района 
по заданию Управления образования со-
стоялась торжественная линейка в честь 
государственного праздника – Дня Россий-
ского флага. 

Это первое в новом учебном году меро-

приятие по линии вза-
имодействия с други-
ми организациями Дом 
детского творчества со-
вместно подготовил с 
администрацией СОШ 
№ 1 с.Камбилеевского. 
Нак ануне  праздник а 
площадка была ярко 
оформлена по тематике 
(отв. – М.В.Елизарова), 
подобраны фонограм-
мы песен, музыкальных 
вставок для флешмоба 
(В.А.Волохова), прове-
дена расстановка участ-
ников.

Участников праздника 
«Флаг моего государства» 
из образовательных уч-
реждений СОШ № 1 и № 
2 с.Октябрьского, СОШ № 
1 и №2 с.Камбилеевского, 

СОШ и ООШ с.Сунжи,
СОШ с. Дачного попри-
ветствовали ведущие ме-
роприятия З.Г. Дзукаев и
В.А.Волохова, предста-
вившие почетного гостя
торжественной линейки
– участника специальной
военной операции Олега 
Макиева, которому предо-
ставили право поднять
Государственный флаг 
России.

Об учающиеся Дома дет-
ского творчества из ТО
«Вдохновение» (педагог 
– С.В.Габуева), «Сармат» 
(Д.А.Гаглоева),  «Ровесни-
ки» (З.Ц. Цхурбаева) спе-
циально в честь праздника
подготовили песни, танец
с флагами РФ и РСО–А и
стихи о Российском флаге.

Особую праздничную атмосферу внесло
исполнение флешмоба, организованного
педагогами дополнительного образования
Хатуной Багаевой и Зурабом Дзукаевым.

В.А. ВОЛОХОВА, 
педагог дополнительного образования

«ФЛАГ МОЕГО ГОСУДАРСТВА»

Для первоклассников
и их родителей школы
селения Мичурино со-
трудники Госавтоин-
спекции Ардонского
района провели про-
филактическое меро-
приятие под названием
«Видный пешеход!»

В рамках профилак-
тического мероприятия
«Внимание: дети!» ин-
спектор по пропаганде
безопасности дорожного
движения провела урок 
дорожной безопасности
«Видный пешеход!» в школе селения Мичурино.

Первоклассникам в игровой форме рассказали о значении светофора и
дорожных знаков, необходимости строгого соблюдения правил безопасного
поведения вблизи проезжей части. Особое внимание было сакцентировано
на необходимость использования световозвращающих элементов на одежде
ребенка в темное время суток или в условиях плохой видимости.

Родителям напомнили о безопасности несовершеннолетних в салоне автомо-
биля, о том, что необходимо перевозить детей в специальных удерживающих
устройствах. Рассказали о причинах дорожно-транспортных происшествий с
участием несовершеннолетних.

Сотрудники Госавтоинспекции подчеркнули, что немаловажным фактором,
позволяющим снижать детскую аварийность, служит профилактическая работа,
которую необходимо проводить на постоянной основе. Родителям порекомен-
довали повторить с детьми правила дорожной безопасности и вместе выбрать
безопасный маршрут, по которому они будут ходить в школу ежедневно.

ВИДНЫЙ ПЕШЕХОД
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Как уже сообщалось, команда МБОУ «СОШ
№1» с.Камбилеевского, занявшая 1-е место на
муниципальном этапе игр школьников «Прези-
дентские спортивные игры», организованных
в апреле управлением образования, была
рекомендована для участия на республикан-
ском этапе.

В соревнованиях принимали участие команды
учащихся, которые стали победителями муници-
пальных этапов по всей республике, они проходи-
ли в мае в течение нескольких дней.

Каждый год меняется возраст учащихся, кото-
рые принимают участие в соревнованиях, в этом
году был определен возраст юношей и девушек 
2008–2009 гг.р., в состав команды согласно по-
ложению входили 6 юношей и 6 девушек.

Программа была непростой, ребята соревнова-
лись в нескольких видах: баскетбол, настольный
теннис, волейбол, легкая атлетика, спортивное
ориентирование и спортивный туризм. 

Ребятам пришлось упорно бороться в каждом
виде, отрабатывать каждую попытку. И им это уда-
лось! Команда МБОУ «СОШ №1 имени заслужен-
ного учителя РФ А. А. Агаева» с. Камбилеевского

IRISTON заняла почетное I место на республикан-
ском этапе среди всех команд республики и право 
принять участие на всероссийском (руководитель 
команды – учитель физической культуры Урузмаг 
Джаджиев).

Традиционно соревнования всероссийского 
уровня, в которых принимают участие команды 
из всех субъектов РФ, проходят в детском центре
«Смена» в г.Анапе, куда команда учащихся школы 
под руководством своего наставника и направи-
лась 7 сентября. Соревнования проходят до 25 
сентября. 

С целью участия  в соревнованиях высшего 
уровня для учащихся – членов команды – была 
приобретена форма с символикой из средств, 
предусмотренных районной целевой программой 
«Одаренные дети».

Также отметим, что учащиеся школы под ру-
ководством своего наставника не первый год 
представляют нашу республику на всероссий-
ском уровне.

Пожелаем ребятам удачи!

Управление образования
Пригородного района

«ПРЕЗИДЕНТСКИЕ 
СПОРТИВНЫЕ ИГРЫ»

Сотрудники Госавтоинспек-
ции Ардонского района прове-
ли мероприятие «Посвящение 
в пешеходы». В рамках профи-
лактического мероприятия 
«Внимание: дети!» инспектор
по пропаганде безопасности 
дорожного движения Госавто-
инспекции Ардонского района
побывала в школе селения 
Кадгарон. Инспектор позна-
комилась с первоклассниками 
и провела урок дорожной без-
опасности. Далее первокласс-
никам наклеили на портфели
световозвращающие наклейки. 
Ребята в сопровождении со-
трудника полиции и педагогов 
вышли к пешеходному перехо-
ду, который находится вблизи
образовательного учреждения, 
где наглядно смогли рассмо-
треть дорогу и ее составля-
ющие. Юным пешеходам объ-
яснили, как правильно вести 
себя вблизи проезжей части, 
рассмотрели с ними наи-
более часто встречающиеся 
опасные дорожные ситуации 
и важность перехода доро-
ги только по пешеходному 
переходу. Затем дети учились 
правильно переходить дорогу
в составе организованной 
группы.

ПОСВЯЩЕНИЕ В ПЕШЕХОДЫ

Открытые Всероссийские юношеские игры боевых искусств являются
одним из самых массовых детско-юношеских спортивных форумов в 
нашей стране. Это масштабное спортивное состязание проводится 
в соответствии с Единым календарным планом физкультурных и
спортивных мероприятий Минспорта России. Организатором Игр
является Российский союз боевых искусств. Зрелищные соревнования
проводятся по более чем двадцати видам боевых искусств и
спортивных единоборств. Число участников составило около пяти
тысяч человек из более семидесяти регионов страны. В рамках XV
Всероссийских юношеских игр боевых искусств в городе-курорте
Анапе с 3   по 8 сентября прошли Всероссийские соревнования по 
рукопашному бою среди юношей и девушек 12–17 лет.

В них приняли участие обучающиеся МАУДО «Центр
дополнительного образования города Владикавказа» – структурное 
подразделение «Школа детского творчества», секция по рукопашному
бою «Альянс» (тренер – педагог дополнительного образования
Нариман Казимагомедович Кадиев). В условиях высочайшей конку-
ренции представители нашей команды достойно провели серию боев,
проявив спортивное мастерство, упорство и волю к победе. Среди
юношей и девушек 12–13 лет первое место заняли Георгий Чекоев 
и Давид Кокаев. Среди юношей и девушек 14–15 лет третье место 
заняли Кирилл Шхачев, Давид и Даир Алиевы, Азамат Беслекоев. 
Ребята были награждены медалями и дипломами. Поздравляем юных
спортсменов и педагога с заслуженным успехом!

Рита БОГУНОВА,
МАУДО «ЦДО города

 Владикавказа»

УСПЕХ СПОРТСМЕНОВ  
РУКОПАШНИКОВ
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Так звучал слоган всероссийского подросткового слета
«РосПодрос» в Москве с 15 по 18 августа. В рамках этого
слета прошла вторая очная встреча Федерального детско-
го общественного совета (ФДОС) при Уполномоченном по
правам ребенка при Президенте РФ. Участниками слета 
стали 150 делегатов более чем из 80 регионов России.
Нашу республику представила Яна Подпоринова – пред-
седатель Детского общественного совета при Уполномо-
ченном по правам ребенка при Главе РСО–А, ученица
11 «А» МБОУ «СОШ №17 им. В.С. Зангиева».

Тема встречи в Москве – «Лидеры позитивных измене-
ний». Программа мероприятия направлена на обучение 
членов ФДОСа следующим аспектам работы: управление
командами и развитие сообществ; молодежное лидерство;
организация и проведение тематических событий. Участ-
ники слета поучаствовали в тренингах и мастер-классах
по командообразованию и проектной деятельности, встре-
тились и пообщались с экспертами,  приняли участие в
благотворительной акции для детей Донбасса, посетили
достопримечательности столицы, государственные учреж-
дения федерального значения.

Яна Подпоринова поделилась с нами своими впечатле-
ниями после слета: 

– В прошлом учебном году я активно участвовала в
жизни Детского общественного совета. Разрабатывала
проекты, организовывала мероприятия. И по итогам моей
деятельности в середине июля мне позвонила куратор

и предложила поехать на этот
слет. Конечно, мне было очень
приятно, я обрадовалась этой

возможности. Каждый из дней был на двести процентов
продуктивным. Я получила много необходимых знаний и
бесценного опыта. Свои позитивные эмоции и ощущения,
связанные с работой на пределе возможностей, запомню
на всю жизнь. Теперь я решительно настроена наладить
работу совета в нашей республике. В прошлом году мы уже
реализовали несколько проектов, таких как «Анонимная
почта и «телефон доверия», «Мастер-класс в Академии
футбола «Алания» для детей из Детского дома «Хуры
тын» и т.д. На 2023 – 2024 учебный год запланирована
реализация проекта по профориентации «Я – будущий
специалист». В ходе внутренней работы нашего ДОСа мы
уже сформировали 5 отделов различных направленностей.
А сейчас планируем проводить конкурс, подробности кото-
рого вы можете найти на нашем телеграм-канале https://t.
me/osdeti_15».

Уполномоченный по правам ребенка при Президенте
РФ Мария Львова-Белова часто отмечала приятную для
детей вещь:

– Вы для меня – кадровый резерв, и я уверена, что многие
из вас продолжат свою деятельность на государственной
службе. Будете работать в правозащитных институтах. 

Это значит, что будущее – действительно в руках у подрас-
тающего поколения, в нас верят, и детский общественный
совет – прекрасная возможность реализовать все свои идеи.
Присоединяйтесь к нам и воплощайте мечты в реальность!

Катерина ШАГАКО,
член Детского общественного совета при

Уполномоченном по правам ребёнка при Главе РСО–А

«МЕЧТУ ВОПЛОЩАЯ В РЕАЛЬНОСТЬ!»

Каждый год, в третье воскресенье
сентября отмечается День работни-
ка леса, в 2023 году он выпал на 17 
сентября.

13 августа 1966 года был принят Указ
Президиума Верховного Совета СССР об
установлении данного праздника, а в 1980
году Указом Президиума Верховного Совета
СССР № 3018-Х «О праздничных и памят-
ных днях» подтверждено его празднование
в третье воскресенье сентября.

Профессиональный праздник День работ-
ника леса – это еще и крайне необходимая 
возможность привлечь внимание подрас-
тающего поколения к проблемам наших
лесных богатств. Леса России занимают
около 8 млн кв. м. Из года в год зеленые
массивы страдают из-за пожаров, вырубок, 
строительства дорог и вывоза леса.

Так, педагоги «Станции юных натурали-
стов» Пригородного муниципального района
Э.Х. Кокоева и Р.П. Валиева совместно с
учителем химии СОШ села Ир Ф.И. Тадта-
евой и учителем начальных классов О.А. 
Каркусовой пригласили старшего инспекто-
ра территориального отдела Пригородного
лесничества Хетага Алихановича Цогоева
и главного специалиста-эксперта Заурбека
Казбековича Тибилова. Работники лесни-

чества рассказали ребятам о том, что леса
нашей республики богаты разнообразием
деревьев и кустарников, о способах восста-
новления лесных массивов, об опасностях

во время пожаров, причиной которых зача-
стую является человеческий фактор. Они от-
метили, что в текущем году были высажены
33000 саженцев дуба красного.

Педагоги СЮН обратили внимание школь-
ников на то, что непоправимый вред лесу 
также наносят оставленные пластиковые 
бутылки и пакеты. Отправляясь в лес на про-
гулку, стоит заранее позаботиться о мешках 
для мусора и проследить, чтобы рядом не
оставались возможные очаги возгорания. 

Праздник украсили танцы и стихи детей, 
подготовленные для гостей.

После подобной встречи, возможно, кто-
то из ребят захочет выбрать профессию 
лесника. Для этого нужно любить природу, 
ценить ее и бережно к ней относиться. А 
главное, быть готовыми выполнять серьез-
ную, сложную, ответственную и физически
тяжелую работу.

Важно, чтобы дети помнили, что лес, как и 
мы, люди – ЖИВОЙ… И живет он  благодаря 
тем, у которых 17 сентября профессиональ-
ный праздник… 

Поздравляем всех, кто занимается лесами 
России!
С Днем лесника мы поздравляем,
Успехов в деле пожелаем,
Желаем мудрость, крепость, силу
Из сосен вековых черпать.
Пусть дуб поделится здоровьем,
А ель от горя защитит.
Пусть мир лесной волшебной тайной
Всегда тебя к себе манит.

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ЛЕСА

Фото с представителями других регионов и Уполномоченным по 
Правам Ребенка при Президенте РФ - Марией Алексеевной Львовой-Беловой

Яна Подпоринова
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